
问：日本在世界经济中是怎样实现转型的？
是否能为今天的中国带来一些经验和启示？
松野丰（日中产业研究院董事长、院长）：

在各种各样的世界形势的变化中，虽然日本的
经济情况有很多变化，但是保持了GDP平稳的
增长。日本从上世纪六十年代到八十年代，通
过产业政策的调整，每隔十年实现一次成功的
转型。比如，有环境问题后加以解决环境问
题；举办奥运会；通过技术改革度过能源缺乏
时代的石油危机……跟中国走过的历程非常相
似。

日本现在跟中国同样的问题就是要进行产
业结构的调整和转型升级。日本克服“中等收
入陷阱”、做到产业成功转型的原因主要有几
点：第一，政府、产业界、金融机构和工会共
同参与的官民协助政策；第二，民营企业为主
的研究开发投资，持续提高了产业附加值；第
三，综合商社负责贸易和流通，构筑企业与客
户之间的物流体系；第四，日本的企业系列制
度提高了经营效率。

日本向世界开放了市场，日本的企业变得
更加强大，这是日本成功的经验。中国最终能
够通过进一步扩大开放，开放市场，使中国的
企业更加强大、产业结构更加合理，进行更好
的转型，得到更好的发展。

问：在对外开放的过程中，也需借鉴全国其
他城市的优秀经验。请问是否有值得推荐

的案例？
张燕生：地处珠三角的佛山和地处长三角

的宁波一样，都是以中小企业、民营经济为主
导的城市，佛山2016年的工业增加值占GDP
的比重高达54.68%，驰名品牌就有157个。佛
山正在用德国的工业服务，将本地的传统制造
业企业做大做强。

怎么做呢？佛山把一汽-大众工厂“引进
来”，这也给民营企业树立了一个榜样，有助于
公共技术的研发创新。同时，佛山的家电企业

“美的”，通过境外全资子公司MECCA，把德
国的工业机器人龙头企业“库卡集团”并购
了。未来，宁波如何通过“引进来”和“走出
去”强化自身的实力，将影响未来的历史。

隆国强：深圳从事无人机行业的大疆创新
科技有限公司，原先是一家创业起家的小企
业。虽然只有十二年的历史，大疆现在已占领
了全球无人机市场70%的份额，迅速成长，成
了行业独角兽。几年前，美国也有一家从事这
个行业的公司，但其成本、价格明显高于大
疆。大疆能在无人机行业的国际竞争中脱颖而
出，除了自身的研发、管理，更离不开依托国
内大市场，特别是珠三角形成的完善的电子产
业综合配套体系。

对于宁波来说也一样，要充分挖掘产业链
齐全、综合配套体系完善、市场需求广阔的优
势，把这些优势变成参与全球竞争的优势。

3.
有哪些“他山之石”值得借鉴？问：宁波如何更好融入长三角区域一体化国家战略？

隆国强：作为长三角龙头之一，宁波要充分整合长三角不同城市、
不同地区的优势。比如上海的优势是创新资源丰富、金融资源丰富，但土
地成本比较高，发展制造业的空间有限，所以，上海的定位是国际经济、航
运、金融、贸易、科创五大中心。而宁波有自己的区位优势，有民营企业发
展的基础，通过整合，宁波可以和上海优势互补。

所谓区域一体化，就是通过消除地区间相互联系的硬件和软件的障
碍，充分整合好地区内的优势资源，发挥各自的长处，让整个区域更有
活力。在这方面，已经有宁波企业把研发中心放到上海，将制造基地留
在宁波，这是与上海优势互补的很好做法。

当长三角一体化作为国家战略后，宁波一定要做好研究，比如，会
有怎样的重大基础设施建设？会有怎样的政策？要及时做好对接。

问：在这次进博会上，一直强调扩大开放。在实施高水平开放时，城市国
际化的问题也应运而生。宁波在城市国际化方面能有哪些作为？
张湧（复旦大学上海自贸区综合研究院研究员）：国际开放度是一个

重要的课题，这就要涉及到“人员往来自由”——跨境服务贸易的问题：外
国人或说境外自然人，能不能比较自由地流动到宁波，享受城市提供的专
业服务？宁波能不能把就业市场向外国人开放？在上海浦东自贸区，外籍
人口占城市常住人口的比重，已经成为了衡量地区开放程度的指标。对宁
波来讲，对自然人的开放，也是非常重要的。

第一，宁波作为海上丝绸之路桥头堡，要注意国际文化交流，需要促
进人心相通与文化相融；第二，加强服务业“供给侧改革”，提高整体专业
服务供给水平。宁波可以鼓励外国人进入金融、保险、投资、会计、法律、资
产评估、咨询、投行等领域，提高整体专业服务供给水平。

此外，还要针对自然人提高服务质量，倒逼国内服务业改革。例如，外
国人来了以后会对国际医院、国际学校有需求，需要宁波提供职业医生、
外籍教师。但我们对这些行业的准入门槛要求很高，能不能让发达国家的
医生、教师执照认定以后直接在宁波适用？

问：宁波的对外开放是否需要借助一个更高的平台，在制定对外开放战
略时可以借助哪些方面的力量？
魏建国（中国国际经济交流中心副理事长、原商务部副部长）：宁波确

实需要一个更高的对外开放平台。比如，国研经济研究院东海分院执行承
办的雪窦山全球智库论坛，就是一个这样的机会。在经济发展中出现一些
问题的原因，很可能是因为思想产品少了、思路少了、智慧少了。一个有价
值的智库需要做“三点、六个字”：解惑，出招，指路。解惑，不仅是对国内解
惑，对国外也要解惑；出招，不仅给企业出招，也要给政府出招；指路，我们
要发展什么样一条道路？要定出时间表路线图。

我们有这样几个问题需要专业智库的回答：比如说宁波该如何抓住
“16+1”经贸合作示范区的机遇？如何在长江经济带的建设中发声？如何像
京津冀、粤港澳一样融入大湾区建设？如何在向“一带一路”沿线国家走出
去的过程中做好“海上丝绸之路”的文章？所有这些课题，智库都可以深挖
一下。

问：举办本次论坛的宁波奉化雪窦山是中国五大佛教大山，是弥勒的
道场。而弥勒文化是高度中国化的代表，是历史上“一带一路”进

行文化开放交流创新的成功体现。在新的时代背景下，弥勒文化如何走
出去，在宁波对外开放中发挥更好的文化软实力作用？

魏道儒（中国社会科学院佛教研究中心主任）：在弘扬弥勒文化的
过程中，既要借鉴历史的经验，又要与现代社会的时代特点结合起来。
第一，弥勒文化本身只是一个载体，把中华民族的整体文化，包括物质
成果和精神成果向外传播，让各国人民共享；第二，弘扬弥勒文化的时
候，要结合国内形势和国际形势的发展，以及利用现代化的科技手段，
把弘扬弥勒文化作为弘扬中华整体文化的一个活动，作为沟通中国人民
与世界人民文化友好交流使者来运作，就可以收到文化传播之外的更多
效果。

宁波如何融入新一轮开放的大潮？
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